

dit. L'inauguration de la nouvelle cathédrale de St-Boniface est donc le couronnement fécond des missionnaires canadiens-français et de leurs frères dans ces régions: "*Gesta Dei per Francos.*" (L'Ami du foyer, 15 octobre 1908.)

Nous croyons utile de faire ici l'historique des 4 cathédrales de St-Boniface.

Le 16 juillet 1818 vers 5 heures de l'après-midi M. Provencher et M. Dumoulin arrivaient par un temps superbe à la Pointe Douglas, où se trouvait le Fort Douglas, le Fort de la colonie. Ils furent reçus par le gouverneur de la place, un catholique, M. Mc. Donnell. Dimanche le 19 juillet 1818, ils dirent la première messe. A la fin d'août, M. Provencher écrit à l'évêque de Québec "Notre maison se taille: elle aura 50 pieds sur 30. Nous n'en rendrons qu'une partie logeable cet automne; le reste demeurera vaste pour servir de chapelle". Au commencement de septembre la charpente fut levée, et le premier novembre, jour de la Toussaint, on chanta la grand'messe dans les 20 pieds mis logeables et divisés en deux "J'ai mis, écrit M. Provencher à Mgr Plessis, logeables vingt pieds de ma maison que nous avons faite à St-Boniface, en partageant cette partie en deux, j'ai eu une petite chambre et une chapelle; je ferai les planchers dans les trente pieds qui restent, et j'aurai une chapelle plus que suffisante pour l'été, par là je ne serai pas gêné pour prendre le temps nécessaire pour bâtir une chapelle."

(Ici nous voulons donner deux détails intéressants: l'emplacement actuel de l'archevêché et de la cathédrale appartenaient à Louis Jolicoeur. Lord Selkirk lui proposa de céder ce terrain à la mission naissante, et de se choisir une autre propriété; Louis Jolicoeur consentit, et choisit la pointe Fisher aujourd'hui Elm Park.

Le jour de la Toussaint, trois enfants firent leur première communion: J-B. Lagimodière, Reine Lagimodière et Josette Houle. Le premier mariage fut celui de Rodger, soldat du régiment des Meurons et dont la femme s'appelait Marguerite Lagimodière, le premier baptême fut celui d'un sauvage qui mourut deux jours après.)

A la fin de janvier 1819, M. Provencher fit préparer le bois pour bâtir une grande chapelle l'été suivant. Quatre bons ouvriers, munis d'outils, arrivèrent de Québec au printemps, et au mois de juillet 1819, M. Provencher pouvait déjà écrire à Mgr Plessis: "Ma chapelle de St-Boniface est à peu près équarrie, elle sera de 80 pieds sur 35." Le 16 août 1820, il part pour Québec. Le 12 mai 1822, il est sacré évêque de Juliolopolis en Galatie. L'évêque consécrateur fut Mgr Plessis, assisté de son coadjuteur Mgr de Saldes et de Mgr de Tennesse, son suffragant pour le district de Montréal. (Ce fut la première consécration épiscopale faite en Canada, en présence de 3 évêques.) Le jour de la Pentecôte, il officia à Varennes, le lundi, il chan-